

El Pobrecito Hablador

PERIODICO POLÍTICO EVENTUAL

Yo no admito subvención,—Ni me caso, ni me vendo,—De retóricas, no entiendo.—Y al ladrón, llamo ladrón.

poca 1^a.—Año 2.^o |

Guayaquil, Sábado 27 de Mayo de 1911

| Charla 45

BIBLIOTECA NACIONAL
QUITO-ECUADOR

GENTE NUEVA



Sr. Belisario Quevedo

Joven liberal.

El señor Quevedo fué el Presidente del heróico Club Universitario, que fué disuelto á balazos por fuerzas pretorianas el memorable 25 de Abril de 1907

Pruebe Ud. el refinado «Cristal»

DE VENTA EN TODAS PARTES—POR MAYOR Y MENOR

DONDE ISMAEL PEREZ PAZMIÑO

ESQUINA SUCRE Y CHANDUY

FALTAN 96 DIAS

¿Y?..... QUIÉN SABE.....!

«EL PORRECITO HABLADOR»

PERIODICO POLÍTICO EVENTUAL

Guayaquil, Mayo 27 de 1911

EL FANTASMA DEL FUTURO

Si la historia es la repetición de los mismos hechos en diferentes épocas y hombres, es indudable que nos encontramos con la perspectiva de un escándalo político, que por desgracia han sido repetidos en el Ecuador.

Nos referimos a lo compleja que se presenta la situación, ya que es, de todos conocidos los propósitos que abriga el alfarismo con respecto a perpetuar en el poder a su caudillo indiscutible.

Público es ya el manejo de ciertos elementos de propaganda en favor de la dictadura del señor Alfaro; y en la Provincia de Manabí, se nos informa que esa propaganda ha alcanzado visos de verdadera probabilidad.

Se han consultado opiniones al respecto, se ha discurrido largamente, se han gestionado adictos y se ha conseguido la voluntad personal de alguno miembros de las municipalidades, cuyas corporaciones parece que serán las que llevarán la iniciativa en tan servil bereprenal.

El señor Alfaro en medio de sus despropósitos seniles, sostiene bajo su palabra muchas veces violada, que no intervendrá en el sentido de imposibilitar la exaltación de su sucesor el señor Estrada, pero, ya sabemos lo que valen esas promesas y esas palabras empenadas por los hombres que manejan la política.

Varios hechos realizados tenemos en nuestra historia. Don Gabriel García Moreno, después de haber trabajado para sí, ACEPTÓ muy a su pesar la Presidencia de la República.

El troglodita de Ignacio de Veintimilla, aquel cerdo ladrón, al mismo tiempo que se alzaba con la dignidad de la república y pisotea-

ba la ley, agradecía en su proclama-LA EXIGENCIA DE SUS CONCIUDADANOS PARA TAL CRIMEN....

Por qué no hará lo mismo Alfaro, que vale menos, mucho menos que García Moreno y es un grotesco remedo de Veintimilla?

En cuanto a la forma que se empleará, ella es obvia. El mundo marcha y los ingenios descubren cada día más, los caminos mas rectos que los conduzca al fin ansiado.

Y tanto en lo político como en lo social, cada vez se aplican mejores formas, que produzcan los resultados apetecidos.

Algo de ese criminal proyecto hemos comprendido y la forma que se le pretende dar acusa ruindad y viveza en sus progenitores.

El 31 de Agosto el «viejo luchador» abandonará el palacio de gobierno y la casa presidencial, compungido y demostrando resolución de entregar el mando.

El Congreso hará la papelada consiguiente y el señor Estrada tomará el centro ocupará el sitio y se quedará con las guías de gobernar.

Los cuarteles, que son el «desideratum» de la cuestión; los colegios en manos de quienes conocemos de sobra, las universidades con personales tan altivos, las municipalidades con sus ediles tan dignos, comenzando por la de este puerto y las sociedades de Alburquerque, anen sus voces y piden al Jefe de la banda, asuma el poder supremo, por que la república estará amenazada por las garras yanquis, las invasiones peruanas, la coalición conservadora-liberal y en fin, la catástrofe próxima con su séquito de calamidades públicas.

Y el viejo ACEPTARÁ el sacrificio personal y la tranquilidad de su familia ante la necesidad pública; y para evitar que este Ecuador que le es tan querido y que lo trata de vender en lotes, caiga bajo las zarpas de la anarquía y no sean las de su «causa» que valen tanto como

aquella!

Y todo quedará consumado; y el señor Estrada, con la banda presidencial por recuerdo, se irá en el primer vapor a Europa, donde será la prueba viviente del estado de insólito acallanamiento al cual hemos llegado en gracia del alfarismo.

Que el poder dictatorial de Alfaro subsistirá?

Vaya que sí!

Acaso Veintimilla no pernoctó en su despotismo diez meses? Y los tiempos eran diferentes!

Había patriotismo, probidad!

Muchos jefes, oficiales y hasta soldados se separaron abandonando sus cuarteles.

Empleados y funcionarios públicos siguieron tan altivo ejemplo.

Pero los más, desde Luis Felipe Carbo, Narciso Medina y muchísimos otros firmaron la dictadura, la acataron, la sostuvieron, se lo cupletaron con ella y no fueron linchados por lo menos.

Entró el ejército restaurador y todo fué perdón y se perdonó a los ladrones del Banco del Ecuador; y se perdonó a los sancionadores del tormento de Valverde el gran liberal, el digno ecuatoriano; y se perdonó a los empleados fiscales que habían saqueado de las arcas dictatoriales soberbios palacios, sendas dehesas.

Como no se ejerció sanción, y los acompañantes y esbirros de Veintimilla, aún mangonean en altos cargos públicos, es muy posible que aquellos aconsejen a estos nuevos trogloditas, y la dictadura del «anciano luchador» sea un hecho después de pocos meses.

El pueblo no dirá nada!

Verá que se toma su nombre, que se juega con él, que el poder vuelve a la diestra de Alfaro; y se que hará tan tranquilo, como se quedó cuando sepo que su emblema, el tricolor de la patria, había sido nuevamente encenegado por los Grotstuck alfaristas....

Habrá una que otra protesta, una que otra voz. No todos los periódicos opositoristas condenarán tamaña infamia. El miedo, el interés, antiguas deudas, les impedirá hablar; y la república, seguirá viviendo acostumbrada al infamante yugo alfarista!

Aquellos que, como este pobrecito hablador, desplegaron los labios para aconsejar hasta el puñal de la salud como único remedio consolador en caso extremo: serán lanzados a playas extranjeras ó al lugar del «confinio» del escritor Vivar, como ejemplo subyugador para la masa; y la calma y el contento volverá a los habitantes de este feudo familiar.

Cigarrillos Progreso Esmerada elaboración y selección de materiales

Esto es el fantasma aterrador que se presenta en el futuro y creemos que todos los ciudadanos, sin distinción de clases, ideas y círculos, deben aprestarse para estar preparados y repeler tal osadía.

No hablamos como liberales, ni para beneficio de un partido, ni el de un hombre. Damos la voz á todos los ecuatorianos y les aconsejamos la expectativa y la resolución, llegado el momento.

Tampoco tratamos de defender la persona del señor Estrada, con quien no nos liga lazos de ninguna naturaleza, ni condición: señalamos la llaga y pedimos que grandes y chicos, ricos y pobres; presten atención á la espada de Damocles que pende sobre la cabeza de la república, de la sola voluntad de un puñado indigno de la facción imperante.

Los partidos, como entidades de la nación, creemos, que deberían estar preparados para cuando la hora lo requiera, impedir que la caballa galoneada imponga su voluntad.

Y, hacendados como los señores Seminario, Morla, Aviles, Azpiazu, Rosales, Durán Ballén, Valdez, etc; deberían tomar la iniciativa, en la seguridad que unidas sus peonadas servirán de respeto á las instituciones republicanas, ya que el gobierno de la república nos alcanza á todos y es de la peculiar incumbencia de los ciudadanos, sean estos de la condición que fueren.

Una actitud decidida de parte de ciertos elementos, aprovechada, en caso de resolverse la dictadura, haría cesar talvez la propaganda de ella y salvaría al país de una verdadera catástrofe.

¿Seremos oídos....?

A LA VANGUARDIA

Nuestros compañeros de *cadena*, los valientes periodistas Señores Don Vicente Nieto Otoya, y Don Alejandro Lemos R. siguieron viaje al sur.

Les ha cabido la honra, con el distinguido liberal Señor Doctor Don Gonzalo S. Córdova de ser los primeros en abandonar el regazo de la patria.

El soplo avele del alfarismo los impele á extrañas tierras, allá comerán el amargo pan del ostracismo y aunque muchos de sus compatriotas los recuerdan y aplauden su valor y energías; no faltan quienes, se preocupen de celebrar los días del papá, estando algunos hijos expulsados del seno de la familia....;

Hemos sentido no habernos despedido de esos dos adalides de la

prensa pero, el "hasta luego", sea lo hemos dado á la distancia, d' corazón. ¿Acaso no estamos *encapilla* para seguir esa senda de martirio?

¡Somos rezagados, y de ninguna manera, queremos mas tarde, ser perdonados; para que no haya lugar á que se nos solicite, RECIPROCIDAD, ni se nos recuerde falsas amistades, ni interesadas consideraciones!

Not : Este suelto quedó en galera en el número anterior.

DE AYER A HOY

Era el 24 de Julio de 1889!

El Presidente de la República en ese entonces, el señor doctor don Antonio Flores Jijón; de pie frente á la estatua del Libertador de cinco repúblicas, pronunció con voz clara y vibrante las siguientes palabras... «Yo os digo, Libertador y Padre, ved al pueblo que emancipais y quisisteis hacer feliz con vuestras virtudes. Vedle y preguntadle si hay un solo ciudadano que no sea libre segun la ley y si hay uno solo que lleve luto por mi causa ó llore el destierro ó persecución de alguien!!

Esto dijo el Jefe de un gobierno que siempre ha sido piedra de toque para los amigos y aparceros de don Eloy Alfaro.

Flores gobernó su periodo en medio de la paz absoluta; habiendo sido el único magistrado que de 1888 atrás habi concedido y respetado la libertad de imprenta.

Entonces no hubo necesidad de que la discusión por la prensa revistiera caracteres de polémicas acres y personales; pues, tanto en los magistrados, como en los periodistas oficiales, como Arboleda, Destruge, Gonzáles, Noboa, Calle E., etc, había vergüenza y dignidad.

Basta con decir que un gobernador se *hurtaba* algo, para que el gobierno aunque fuera para cubrir las apariencias lo ponía subjujice.

Hoy nó! Hay que llamar las cosas por el nombre más fácil de comprender y así decimos q' los Ministros de Hacienda desde 1906 para acá han robado, para no decir que han pecado contra el séptimo; de lo que se reirían los aludidos, pues no todo el pueblo recuerda cual es ese séptimo....

Volviendo á las palabras del doctor Flores, preguntamos á los ambateños patidaridos de la inauguración de la estatua de Montalvo, ¿cómo quieren Uds., paisanos del ilustre muerto, que el recuerdo de esa victima de las tiranías sea pi-

soteado por las destructoras plantas del corcel de la causa?

¿Cómo quieren esos patriotas que el viejo con las manos destilando la sangre de Vega, Tello, y tantos más con los carrillos llenos con los despojos de Larrea, rodeado por vergonzante círculo. Levando en su diestra el crimen y en su siniestra el delito; y cubiertos ambos por impunidad y premio más alentador, descorra el velo que cubre ese momento?

Ah! ¡i Montalvo se levantara en ese instante como no abofetearia al tiranuelo manabita.

El no le dirigirá la palabra al Cervantes ecuatoriano por que tendrá empacho de sus últimos cinco años; pero su palaciego, aquel asesino de la libertad de sufragio, ¡si! y le dirá á los galoneados genizaros que rodearán la estatua, como le dijo á los asistentes á la inauguración del monumento «Diez de Agosto» en Quito, que la espada de su napoleón de mentirijillas habia levantado esa columna de granito y mármol.....

A los ambateños, le dirá: Eloy Alfaro, con su machete de montonero derrotado, ha destruido todas las libertades soñadas y defendidas por Montalvo.

Cada libertad, cada garantía ciudadana, por las que tanto luchó el Maestro, la ha pisoteado Alfaro sin misericordia y colgado á los infelices ecuatorianos que ansiaban conseguirlas.

Cada atropello tiene su efeméride y en el calendario político, los crímenes oficiales brotan á porriullo como los hongos en generación espontánea.

Juan Montalvo adorador sincero del carácter, combatía á los gobiernos que daban al traste con esa cualidad humana.

Alfaro, por medio del oro ha corompido los hombres, los ha acanallado tanto, que tendrán que pasar algunas décimas de años para que esa venalidad, ese envilecimiento se pueda corregir.

Así le dirá Alban Mestanza y lo aplaudirán los cómplices y esbirros del amo....

¡Pobre Montalvo, ni despues de muerto lo han respetado las tiranías!

Pretender inaugurar su estatua, es decir, el reconocimiento, la gratitud imperecedera de todo un pueblo, hácia un luchador incansable con la pluma, por la felicidad y progreso d' ese mismo pueblo; cuando en los alrededores de ese recuerdo estan situados calabozos de ciudadanos que su altivez los ha conducido allí?

¿Aparecer Montalvo en estatua, cuando los ecuatorianos desespera-

La Fiestra al día de Antonio E. Arce

CALLE 9 DE OCTUBRE, N.º 108.
OFRECE A SU ESTIMABLE CLIENTELA UN GRAN SURTIDO DE JOYAS
RELOJES DE BOLSILLO Y DE PARED DE LA FABRICA ANSONIA, LEN.
TES Y ANTEFOS CRISTALES FINOS

dos esperamos impacientes el 31 de Agosto para que la ley nos quite de encima este baldón viviente en forma de gobierno?

Ambato, debe impedir que el velo que cubre esa estatua sea descorrido por sacrilega mano y en el caso de que la influencia oficial compa caracteres y efectue la ceremonia; q' el pueblo se retire á sus casas, que estas permanezcan cerradas y que la población quede á merced de las orgías, embriaguéses y desórdenes comunes del alfarismo.

Estamos con el ciego y sus compañeros en protesta, Ambato debe permanecer impassible ante la presencia del «viejo luchador», ya que desde la maldad de la revolución de éste, es el pueblo que ha llevado biga alto el estandarte de la dignidad y protesta contra la tiranía alfarista.

Si Alfaro mancha el velo que cubre el monumento á Montalvo, que se deshaga y se vuelva á restaurar como si hubiera pasado sobre él una nube de fuego.

Los gastos que demande tal obra serán reembolsados con el obolo de los niños á diez centavos por cabeza.

Debemos establecer sanción y ejemplo para los gobiernos que vengan después del que pisados pocos días se lo llevará el diablo.

ORO Y AZUL

Según las declaraciones de varios testigos que dan razón de sus dichos, aparecen como responsables del infame ataque á «La Prensa» de Quito, el Teniente Coronel Bolívar Echeverría E., el Sargento Mayor Luis A. Paladines, el Mayor Ricardo Escalante y el Mayor Nicolás Triviño.

Pueda ser que la sanción caiga sobre esos hombres ribeteados con los galones de la causa.

«La Prensa» ha de ser más feliz, por que conseguirá el castigo de esos iconoclastas de imprentas.

Los colegas que cayeron al golpe de Serrano y sus esbirros en la noche del 17 de Setiembre de 1906, no consiguieron que los nombres de otros viles alfaristas constaran en la farsa que se inició con ribetes de proceso.

¿Y quien se acuerda de L. B. S., F. V., F. A. C., H. Z. (todos), I. V. F., L. M., todos los empleados de policía, del tribunal, etc., y muchos etc. que conservamos en la memoria....!

Una prueba inequívoca del interés personal que tiene el viejo en el negocio del ferrocarril, en sociedad con Harman, es el tácito rechazo al informe justo de los peritos nombrados por el gobierno, señores Paez y Navarro.

El tiempo transcurre velozmente y la fecha 8 de Diciembre de 1910 se va alejando apesar de haber sido la última concedida al aventurero contratista, para ENTREGAR terminada la obra y de acuerdo con los contratos respectivos.

Mientras tanto, la farsa continúa hábilmente representada por ese instrumento ciego de la causa, que se encuentra al frente del partafolio de Obras Públicas; y la obra de la estación en el Ejido, se lleva á cabo atropelladamente para dejar *satisfechos* á los patriotas quiteños antes del 31 de Agosto, que está cerca!!

El asunto ferrocarrilero, sólo lo RESOLVERA LA ESPADA....!!

Pasó el 24 de Mayo, como pasan las efemérides que recuerdan viejas glorias para el país, en medio de una aterradora indiferencia de parte del pueblo oprimido y expoliado por un régimen de vergüenza y baldón.

¿Para qué detenernos ante los recuerdos de esa fecha inmortal en los anales de la historia?

¿Si la libertad sellada con la sangre del héroe-niño en las faldas del Pichincha y debida á la espada del vencedor de Ayacucho, está empeñada por el vaho envilecedor del alfarismo?

Dejemos tranquila la memoria de los héroes: en medio de nuestra miserable existencia política, no vale invocar viejas glorias, cuando cada día vamos siendo menos dignos de ellas!

CHARLAS CALLEJERAS

Se dice, que el viaje del señor Estrada obedece á conocer el sentir del viejo con respecto al entrego del poder.

Se dice; que el general Montero ha dicho públicamente, que sostendrá el régimen que comenzará el 1º de Setiembre.

Se dice, el viaje de don Luciano Coral á Quito, obedece á móviles dietatoriales.

Se dice, que en caso de que el Congreso anulara la elecciones á favor de Estrada, surgirá la revolución.

Se dice, que nadie aceptará que el viejo se quede un día más del 31 de Agosto.

Se dice, que se han hecho proposiciones de apoyo al General Franco para que se preste á servir al gobierno en sus postrimerias.

Se dice, que el principal instigador de esas proposiciones es el fatídico Harman.

Se dice que el General Franco no está muy dispuesto á unirse á sus verdugos y perseguidores de 1907.

LO QUE NO SE DICE

No se dice, que se ha conseguido una cantidad de dinero para sostener el ejército adicto á la dictadura, despues de Agosto.

No se dice, que se trata de engañar al flavismo, haciéndolo apoyar la dictadura diámuadamente.

No se dice, que los eloicistas dicen que proclamarán al sobrino, cuando el golpe será por el tío.

No se dice, que por conveniencia propia y como *tabla de salvación* el país entero apoyará Estrada, para destruir al alfarismo.

No se dice, que don Emilio emprenderá viaje á Europa, en caso de que el asunto se presente *cumplido*.

No se dice, que la propaganda revolucionaria actual, es obra única y exclusiva del eloicismo, para quedarse en el poder.

PERSONAL

Saludamos á nuestros apreciados amigos los señores doctores José Moises y Francisco E. Ugarte llegados de Machala.

FABRICA DE SODA CRUZ ROJA
Luque 504. — Ambos teléfonos
KOLA, GRANADINA, SELTZER
WATER

Imprenta "El Universo"

AZUFRE, Cal, Pasto, Carbón
VENDO — Villamil No. 215